

## PRIX SPÉCIAL DE LA PETITE BIBLIOTHÈQUE LA MAISON DU PEUPLE

Médiathèque intercommunale Angèle-Vannier de Bazouges-la-Pérouse, à Couesnon Marches de Bretagne (Ille-et-Vilaine)

En voilà, une bibliothèque qui a su mobiliser les bénévoles : pour concevoir la médiathèque de Bazouges-la-Pérouse, petite cité de caractère de 1800 habitants en Ille-et-Vilaine, des ateliers ont réuni jusqu'à 80 personnes. Dix-huit d'entre elles, de 18 à 80 ans, ont constitué un noyau dur pour écrire le programme, travailler avec les architectes sur les plans et promouvoir le projet à travers des animations. Les écoliers ont également mis la main à la pâte, en travaillant avec Martine François, la bibliothécaire à temps complet, à « rêver la médiathèque ».



Mais le clou du projet, cela a été lorsque 180 habitants se sont investis sur le chantier. Après deux jours de formation avec les compagnons bâtisseurs, cinq pour fabriquer les briques de terre et quatre pour les poser, est sorti de terre ce lieu chaleureux, tout de bois, de couleurs et de lumière. Des espaces (la cuisine) et services (jeux) sont dédiés à la convivialité et à la rencontre. Les casiers pour déposer les chaussures complètent cette atmosphère domestique.

Les habitants continuent d'être moteurs, en proposant un grainothèque, un carré potager, des ateliers de réparation de vélo, de tricot, de conversation en anglais... Les orthophonistes de la ville vont donner des ateliers d'écriture. Depuis septembre, un point d'accueil appelé Nina & Simon.e.s informe toute personne se questionnant sur l'égalité femmes-hommes, l'insertion sociale, le droit.

Des professionnels de l'art apportent également leur expertise, comme le photographe qui a réalisé un montage sur le chantier, ou la compagnie Les Échappés du Bal qui a mené des visites guidées décalées de la médiathèque tout juste inaugurée. « On programme beaucoup de spectacles vivants. L'un des espaces est très vite modulable, tout est sur roulettes pour faire place à des concerts et à des projections », souligne Ophélie Hiron, responsable de la lecture publique de Couesnon Marches de Bretagne.

« Habitants, techniciens et élus ont travaillé un projet d'accueil attentionné pour créer une "maison commune" que l'on fréquente collectivement, dans laquelle on se croise, on échange, en laissant place à la diversité des

publics et des parcours », avance Christian Hubert, le président de la communauté de communes. De beaux résultats : par rapport à 2019 (déjà une bonne année), la fréquentation et le taux de prêt ont augmenté de 60 % ! La médiathèque irrigue un bassin de vie de 3000 habitants et est gratuite pour tous, peu importe le lieu de résidence.

Pour les personnes qui ne seraient pas encore familières avec ce tiers-lieu, sa signalétique est visible depuis le bourg, et le personnel est identifiable grâce à des badges réalisés avec l'atelier collectif du territoire.

**« CETTE BIBLIOTHÈQUE S'EST DISTINGUÉE PAR LA RICHESSE DE SON OFFRE ET PAR SON DYNAMISME. C'EST UN VRAI LIEU DE VIE ET DE CONVIVIALITÉ, OÙ L'ATTENTION PORTÉE AUX BESOINS DE LA COMMUNAUTÉ JOUENT UN RÔLE CENTRAL. CE PRIX MET EN LUMIÈRE L'IMPORTANCE DES PETITES BIBLIOTHÈQUES AU SEIN DES TERRITOIRES RURAUX. »** CLAIRE GOURDON BAILLET, DIRECTRICE DE LA LUDO-MÉDIATHÈQUE DE BORDÈRES-ET-LAMENSANS, LAURÉATE DU GRAND PRIX 2023, JURÉE

### LA RESPONSABLE

Ophélie Hiron, responsable du service de la lecture publique

### LES CHIFFRES

Ouverture décembre 2023  
315 m<sup>2</sup>

2 salariés à la médiathèque de Bazouges-la-Pérouse  
7 bibliothécaires sur le réseau pour animer des temps de médiation à la médiathèque

4 000 habitants desservis  
646 emprunteurs actifs qui résident dans la Commune ou l'intercommunalité  
Soit 16 % d'emprunteurs actifs

21 heures d'ouverture hebdomadaire  
15 bénévoles

LA FICHE



## PRIX SPÉCIAL DE LA BIBLIOTHÈQUE FRANCOPHONE HORS DE FRANCE LA BIBLIOTHÈQUE-MONDE

Centre de ressources du B3, à Liège (Belgique)

Le B, c'est pour le quartier de Bavière, à Liège. Et 3, comme « troisième lieu », un bâtiment qui prévoit une diversité d'usages (de la détente au travail), mais ici avec un accent mis sur l'écriture et le numérique. Déployé sur 1000 m<sup>2</sup> comme un livre ouvert, le B3 comprend trois chapitres : un centre de ressources de 8000 m<sup>2</sup> qui rassemble 400 000 ouvrages, 25 000 BD, 100 000 CD, DVD et disques vinyles, des œuvres d'art... C'est le plus grand de la Fédération Wallonie-Bruxelles.

En deuxième partie, on explore l'atelier collaboratif : un espace de création musicale digitale, des appareils de réalité augmentée... Enfin, 800 m<sup>2</sup> de bureaux intègrent une pépinière qui s'adresse aux start-ups et aux entreprises culturelles comme des maisons d'édition. Ce troisième volet enrichit les deux autres de conférences ou d'ateliers de robotique, par exemple. Le tout est relié par des espaces mutualisés : une agora centrale, une salle de spectacle, des zones d'étude (accessibles simplement au moyen d'un badge quand le reste est fermé), d'ateliers créatifs, d'expositions, et même une brasserie.

Le bâtiment en lui-même a fait montre de créativité pour s'intégrer dans le quartier, grâce à son habillage entièrement transparent, son esplanade piétonne, sa plaine de jeux. Et d'écologie : 1200 m<sup>2</sup> de panneaux photovoltaïques, des toitures végétalisées (pour l'isolation thermique et acoustique), des ruches, un système de récupération des eaux de pluie, un éclairage LED intelligent, des matériaux recyclables... L'eau de la nappe phréatique qui circule dans le bâtiment pour le refroidir est réinjectée dans le sol. Des douches et des vestiaires, ainsi qu'un parking, sont disponibles pour le personnel qui vient travailler à vélo.

En somme, un lieu d'éducation, de création, de travail, de détente et de rencontres. B3 comme bravo, bravo, bravo !

**« CETTE BIBLIOTHÈQUE HORS FRANCE EST UN EXEMPLE ÉCLATANT DE CE QUE PEUT ÊTRE UNE INSTITUTION MODERNE AU SERVICE DE SA COMMUNAUTÉ. SON ENGAGEMENT ENVERS L'ACCUEIL, L'ANIMATION, LA COMMUNICATION ET L'INNOVATION FAIT D'ELLE UN MODÈLE À SUIVRE POUR TOUTES LES BIBLIOTHÈQUES DU MONDE. »**

DIDIER JAURÈS VOÏTAN, RESPONSABLE DE LA BIBLIOTHÈQUE DU CAEB-PARAKOU/ FONDATION VALLET (COUP DE CŒUR DU JURY 2023) ET VICE-PRÉSIDENT DE L'ASSOCIATION DES ARCHIVISTES DOCUMENTALISTES ET BIBLIOTHÉCAIRES DU BÉNIN (ADADB), JURÉ

### LA RESPONSABLE

Bénédicte Dochain, bibliothécaire-directrice de la Province de Liège

### LES CHIFFRES

Ouverture juin 2023  
8 000 m<sup>2</sup> pour le centre de ressources

72 salariés  
194 994 habitants desservis  
26 826 emprunteurs actifs résidents de la commune ou de l'intercommunalité  
450 000 entrées par an  
360 000 € de budget d'acquisitions  
52 heures d'ouverture hebdomadaire

LA FICHE